

oublier ses torts envers cet infortuné, de racheter par une tendresse spontanée les effets d'une haine factice. Lui-même il souriait d'un air rêveur quand il voyait l'espèce de métamorphose que les soins de l'amitié opéraient dans ce pauvre prisonnier. Il se prenait à admirer, avec une joie enfantine, comment ce crasseux et guenilleux mendiant était sitôt devenu un fin et élégant chevalier, portant sur sa figure, dans toutes ses formes, les traces visibles d'une naissance illustre.

— Gérard, dit Roselle, que peuvent être ces cinq cavaliers que je vois arriver, et qui se distribuent les poternes ? Estimes-tu qu'ils viennent dans des intentions hostiles ?

— Si vous disiez cinq cents, chère enfant, je commencerais à le croire. Quand on a des intentions hostiles contre le Puiset, ce n'est pas au nombre de cinq qu'on vient. Nous en avons vu bien d'autres sous le roi Louis le Gros. Il est vrai que nous avons succombé ; mais la trahison n'y a pas été pour peu de chose.

— Les voilà qui lâchent leurs chevaux, pour les laisser paître.

— Je n'en doute pas. Je ne serais point surpris qu'ils se baissassent eux-mêmes pour ramasser quelque herbe, dont leur estomac puisse s'accommoder. Il y a tant de misère par le monde !

— Alors, s'ils sont malheureux, c'est peut-être le cas d'aller vite leur ouvrir. On leur donnerait un morceau de pain, et ils passeraient outre.

— Alors,

— Avec des pauvres ordinaires, vous pourriez faire cela ; et, vraiment, vous n'en êtes pas chiche ; car il est plus entré de mendiants ici, depuis que vous y êtes, qu'il n'en était entré depuis la fondation de la tour. Mais, avec des cavaliers, c'est différent.

— Ils n'ont pas l'air bien redoutables. Leurs armes sont vieilles, ébréchées, quoique luisantes.

— Cela n'ôte rien au mérite de ceux qui les portent. J'ai vu de terribles guerriers sous des cuirasses percées ; comme j'ai rencontré de bien lâches chevaliers sous des armures d'argent.

En ce moment, un nouveau coup de trompe se fit entendre. La jeune fille en éprouva un plus vif désir de voir ouvrir à ceux qu'elle considérait comme des hommes pressés par le besoin.

— Entends-tu, Gérard, l'appel qu'ils nous font ? Mon cœur a pitié d'eux.

— Leurs coups de trompe ne signifient pas grand'chose. Comme disait le sire Hugues : le Puiset n'est pas Jéricho, pour que ses murs tombent au son des trompettes. Je dirai même que cette insistance, et ces vieilles armes, et ces chevaux qui paissent ne m'annoncent rien de bon. Souvenez-vous, jeune fille, que la misère est une mauvaise conseillère.

— En tout cas, qu'en coûte-t-il d'aller voir ? Entends-tu laisser là ces étrangers toute la nuit, sans t'informer seulement de ce qu'ils veulent ? Il me semble que ce n'est point là pratiquer la sainte loi de la charité, qui nous prescrit de faire aux autres ce que nous voudrions que l'on nous fit à nous-mêmes.

— J'ai vu plus d'un chevalier passer vingt-quatre heures à notre porte, sans qu'on daignât lui donner

aucun signe de vie. Trois restèrent même une fois cinq jours et cinq nuits, et n'eurent pas un mot de réponse. Il est vrai qu'ils s'étaient annoncés d'une manière inconvenante. Les sires du Puiset n'aiment pas à avoir l'air de céder aux menaces.

— Je t'assure que ceux-ci ont la mine très-modeste. En voilà un qui s'appuie sur sa lance, comme s'il était accablé de fatigue. Il lève même sa visière, dans le but, sans doute, de se faire connaître. Ne pourrais-tu jeter un regard sur lui ? Peut-être le reconnaîtrais-tu.

Le vieillard obéit, resta un moment à considérer ce cavalier, placé vis-à-vis de la petite poterne, puis se mit à secouer la tête.

— Ma vue est vieille, disait-il, et l'expérience m'a appris à ne plus m'y fier. C'est une idée, peut-être une vaine idée... Jeune fille, votre œil est meilleur que le mien ; veuillez me dire si son casque a une aigrette ?

— Je crois y voir une figure à cheval.

— C'est cela, un saint Hubert. Et son brassard est écaillé ?

— Je le crois ; mais les lames sont courtes et fines.

— Fabrique de Namur. Pouvez-vous lire sur son écu ?

— Il est uni, avec un simple cercle autour. Les armoiries sont grattées, ou du moins endommagées. C'est probablement l'effet des coups qu'il a reçus.

— Ou de toute autre chose. Je voudrais bien savoir aussi si la pointe de ses souliers est droite ou recourbée ?

— Elle me paraît être recourbée, autant que la distance me permet d'en juger.

— Alors, chère enfant, rien ne presse de leur ouvrir la porte. On peut les laisser se morfondre un moment à la rosée. Nous y en avons laissé de plus dignes. Quand Gasse de Regmalard et Richard de Château-neuf vinrent signifier au sire Hugues les menaces de l'évêque Yves, on leur fit passer deux fois vingt-quatre heures sous un climat rigoureux. Le temps est moins dur aujourd'hui ; ces gaillards-là n'en souffriront pas.

— Étonnant vieillard ! oublies-tu donc si vite tes bonnes résolutions ? Tu me semblais si contrit, si disposé à réparer, par une conduite charitable, les torts de ta vie passée ! Et voilà que tu retombes dans ton vieux péché ?

L'écuyer regarda fixement Roselle, avec un air de compassion.

— Je ne voudrais pas vous déplaire, chère petite. Mais je dis que... quand on tient, il ne faut pas lâcher. C'est une idée, peut-être, une sottise idée... Mais elle est là, dans ma vieille tête. Savez-vous que le sire est bien triste ?

— Je sais qu'il n'a pas encore paru aujourd'hui. Je devine que son amour-propre souffre de la promesse qu'il m'a faite ; mais j'espère que sa tristesse se changera un jour en joie.

— A la bonne heure ! Mais prenez garde aussi que votre joie ne se change en tristesse. Les vents et les flots sont inconstants, comme dit le troubadour ; et